

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 27 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1110

La Política de los demas

Retamos a los señores ex ministros de Hacienda de filiación jimenista, y especialmente a los idólatras de don Ricardo, a comprobar nuestros números, que no son otros, que los formados por el proceso de las rentas y gastos del Tesoro Público durante el cuatrienio de 1910 a 1914, y a que contesten las siguientes preguntas.

1º—¿Qué necesidad tenía el país para emprestar 35 millones de francos oro, con el exclusivo objeto de pagar una deuda interna en colonos que nada significaba en el orden económico?

2º—¿Por qué esa deuda interna cancelada, la forman de nuevo y queda al finalizar la Admon. Jiménez en..... \$3.700.000,00?

3º—¿Si como se progona, el Lic. Jiménez es agricultor y está dista de altos vuelos, por qué creó un banco agrícola hipotecario, sirviéndose de las millonadas que pidió al exterior en vez de dejar la agricultura atada a la roca de la usura?

4º—¿Habiendo sido tan excelente y brillante la gestión de don Ricardo como admor. de la cosa pública al decir de sus sirineos por qué la situación de la hacienda nacional quedó exhausta, sin recursos, con todas las rentas comprometidas, calamidades estas que obligaron a su favorecido ex-designado en el ejército de la Presidencia Sr. González Flores a tomar prestado en los bancos, crear nuevos impuestos, fundar un banco de la nada y dar al traste con el Talón de Oro?

5º—¿Si la situación económica era tan mala, por qué se obsequiaron dineros a algunos altos militares fieles a la serie de intrigas que se sucedieron hasta el 28 de abril?

MARCUS DEL MAR

("Diario del Comercio", órgano oficial echandista).

Of una vez a un diputado, no recuerdo en qué discusión ni en qué legislatura, comenzar una réplica con esta frase lapidaria: "Tengo la suerte de no ser abogado, y por eso veo el asunto de que se trata con mayor claridad".

La frase me hizo gracia y he tenido oportunidades varias de conocer el alto valor filosófico que encierra:

Y si a las características del litigante se agregan las condiciones del político, todo tiene explicación.

Mas, que conste que no abarca ni censura al gremio entero, porque hay abogados y abrigo la ilusión (aun no tengo edad para haberlas perdido todas) de que se encontrarían muchos de entre ellos que hubiesen rehusado la PRESENTACION que Diógenes relata, y a la que

me permitiré hacer algunos reparos.

Vamos al grano, después de la obligada confesión.

Comenzaré por negar del modo más rotundo, que el viaje del señor Echandi a la Secretaría de Hacienda hubiese tenido por objeto hacer al señor Soley la presentación de un desconocido, de un ALGUIEN que Diógenes se abstiene de nombrar.

Ese alguien, que a los propósitos de la réplica de Diógenes conviene no bautizar, voy yo a presentarlo, no ya al señor Soley, de quien es amigo viejo, sino al público lector.

Ese alguien no es otro que don ALBERTO BERGER, apoderado de la Richmond Levering Company.

¿Necesitaba el señor Berger su presentación a don Tomás Soley?

Ya lo dije, son amigos viejos. Son compañeros en alguna asociación; muchísimas veces se les ha visto juntos y como si esto fuera poco, juntos trabajaron bajo el mismo techo, en la casa Frick, en 1919, y hasta parte de ese año hubo de pasarle el señor Soley día y noche en la casa dicha, donde estaba el Consulado de Suiza, para sustraerse a las persecuciones del régimen político que entonces padecíamos.

Fábula, pues, esa es la presentación.

El señor Berger no necesitaba ser presentado al señor Soley; lo que necesitaba y busco, era un abogado que lo acompañase en la negociación del empréstito que intentaba proponer. Y, lo que es más, un abogado que defendiese su parte frente a la otra parte contratante, que era el país.

Fábula, pues, y sólo fábula, esa de la presentación.

Mero intento de explicar lo inexplicable. Vano empeño de hermanar con éxito la personalidad del abogado que acomoda su criterio al del cliente que paga, y la personalidad política que aspira al puesto primero entre sus conciudadanos.

El cargo permanece incólume, reforzado eso si por propia confesión y puesto de relieve por los empeños que se hacen para desvanecerlo.

FABRICO

(La Noticia Republicana, órgano oficial del Partido Jimenista)

NOTA DE LA REDACCION.

Se refiere el cargo hecho al señor Echandi, de ser en apariencia enemigo de empréstitos y abogar al mismo tiempo ante la Secretaría de Hacienda por un cliente extranjero que proyectaba hacer una negociación de esa clase.

DEL MINUTO

RECURSOS DE LA IMPOTENCIA

A la verdad, nuestros enemigos están desorientados, les pasa la del ingenioso Bertoldo que no hallaba palo en que ahorcarse.

Muy cómodos y muy tranquilos estaban cuando suponían que el Partido Reformista era apenas una broma; cuando suponían que los pocos apóstoles no harían con sus prédicas conmoverse el alma nacional. Pero a medida que el tiempo transcurría, el partido en vez de liquidarse, crecía y crecía a ojos vistos, y esto, desde luego, llevó cierta preocupación a las filas enemigas y entonces se pensó en adoptar otra táctica un poquillo más enérgica, contra el reformismo.

Fué cuando se dió a los reformistas para desacreditarlos, el nombre de *chicheros*. Tampoco esa arma valió y el Partido Reformista a pesar de los pesares, siguió creciendo contra todas las fuerzas hoy coaligadas.

Había pues que inventar otros adjetivos que infundieran más alarma porque ya el primero el de apóstoles y después el de *chicheros*, no daba resultado alguno para restar al Reformismo de la campaña.

Fué cuando se trajo como maravillosa panacea de nuestros enemigos el epíteto sonoro y alarmante de *revolucionarios* y de *bolsheviks*. El golpe estaba dado. Sembrando el pánico en el pueblo, el Partido Reformista quedaría por consiguiente liquidado.

Se lanzaron pues, de polo a polo, los adjetivos de *bolsheviks* y de *revolucionarios*, para que el pueblo espantado, se recogiera en su paz tradicional y le hiciera las cruces al Partido Reformista. Pasó el tiempo, el tiempo que todo lo aclara, y el pueblo se rió a mandíbula batiente, y el Partido ha seguido creciendo, creciendo, a la par que pone espanto y desconcierto en las filas enemigas.

De nada valieron, pues, los recursos pobres e ingenuos de nuestros enemigos.

Pero no se crea que allí terminó la tarea de los opositores. Quedaba y todavía quedan en el

MANIFESTACION de un nicaraguense

Como en la frontera Norte, o más concretamente, en La Cruz, han estado, según ya en ocasiones anteriores hemos dicho, deteniendo a los inmigrantes nicaraguenses, cosa que antes nunca se había hecho, y como se ha querido dar a esos cuidados un carácter de protección política contra el avance de ciertos elementos que se dicen sostenedores de uno de los Partidos actualmente en lucha en esta República, un distinguido obrero nicaraguense, don Justo H. Cuadra, quien desde hace muchos años trabaja en los talleres tipográficos de esta República, nos dijo:

"Malos juicios hacen los que piensan que nosotros, obreros nicaraguenses, que aquí como en todas partes vivimos del esfuerzo de nuestro brazo, vamos a prestarnos para el desarrollo de planes subversivos contra el orden interior de este hospitalario país, al que amamos como cuna propia.

"Si manifestamos simpatía por tal Candidato, es sólo porque es de hombres el tener opinión, y nadie podría ir contra ese universal principio, pero tenemos criterio sano e independiente, para pensar que nuestra adhesión se mantiene más en el terreno de los ideales, pues bien comprendemos que como extranjeros nuestros derechos tienen un límite controlado, por nuestra conveniencia y por el amor a Costa Rica."

(De "La Tribuna" de ayer.)

arsenal, más armas que esgrimir; no importa la pureza de las armas; eso se quedó para los nobles caballeros de la edad media. Ahora no; es otra cosa; al enemigo hay que hundirlo de cualquier manera, sea o no verdad lo que se diga; haya o no justicia en los cargos.

Convenía, pues, a la ferocidad enemiga regar la especie de que el bizarro General Volio, era un loco, esa especie con la velocidad del rayo, circuló de pueblo en pueblo. Los ciudadanos pensaron en la novedad del epíteto y entonces resumieron que no podía ser loco el hombre que tantos bienes a hecho al país, y sobre todo a las clases trabajadoras, en sus notables y célebres luchas en el Congreso; estudiaron sus obras como diputado y se convencieron que el miedo a la rivalidad, mal aconsejaban al enemigo ya ciego en esta hora de grandes responsabilidades.

Tampoco surtió efecto el dicho de que el General Volio, era un loco, y el Partido Reformista a los ojos de todo el mundo, ha seguido creciendo, creciendo, llevando la desorientación y el frío glacial a las filas del echandismo y del jimenismo.

Pero todos estos fracasos sucesivos no han incapacitado a los enemigos que están empuñados en extorcionar el triunfo matemático y definitivo del Partido Reformista y del General Volio.

Entonces fué cuando nuestros prohombres reunidos en cónclave, después de profundas meditaciones y muchos manoseos a la Constitución y a las leyes, se encontraron con la vaya de que un cura no puede ser Presidente y entonces sobre la brillante empuñadura de la espada del General Volio, pusieron el bonete del sacerdote y cayendo de rodillas hipócritamente exclamaron compungidos y con las manos cruzadas al pecho: "¡ese hombre no puede ser Presidente de la República!"

Y lo más curioso que vimos en este tablado de las grandes claudicaciones, fue que el chisme, producto de la ignorancia ciega y apasionada por los colores partidarios que nublan el cerebro y en locura de torbellino hacen olvidar hasta las ideas fundamentales, muchos hombres reconocidos como liberales y otros como masones, batían palmas a la intriga y daban el pase al *jeureka!* improvisado y deleznable como el hielo o como la arena. Muchos liberales y masones traicionando los imperativos de su conciencia, en aplauso impremeditado, daban la razón de esa sinrazón llevada a los tapetes del Congreso. Por suerte, para prestigio de las ideas, el pueblo, el pueblo humilde estuvo de pie y cara al sol.

También allí estrellóse en las murallas del Congreso, la perfidia de los enemigos inescrupulosos. ¿Qué armas, qué recursos inventarán ahora?

No sería raro que en la sombra los enemigos fraguaran una fingida revolución y en altas horas de la noche reventaran cuatro tiros o cuatro bombas para que como magnífico pretexto fueran encarcelados unos pocos reformistas e inventando el motivo, se siguiera una sumaria al General Volio y se tratara con esta supuesta alarma estorbarle el triunfo definitivo en las urnas electorales. Todo esto es muy posible, dada la calidad de los enemigos que tiene hoy el Partido Reformista y su digno Candidato el General Volio

En todo caso, cada reformista es un fiel centinela de la causa y estos juegos de la mala política son bien conocidos. Ya no pegan.

¡Dios quiera que a los enemigos del Partido Reformista y del General Volio no les ocurra despertar las iras del pueblo pacífico y soberano, porque entonces sí que no quedaría piedra sobre piedra...

GIL SOL.

Nuestro Bolcheviquismo Ruso v Nuestro Comunismo Alemán

EPILOGO

II

Imaginamos el serio conflicto de conciencia en que al señor Echandi metieron los parciales suyos que anduvieron atareados en los últimos días revolviendo periódicos para encontrar pruebas acusadoras contra nuestra propaganda. Y al hablar de este conflicto en el cual su conocida caballerosidad no fue la victoriosa, hacemos con ello todo honor a las prendas morales del candidato verde, de las cuales hemos dejado constancia clara en todas las tribunas que hemos ocupado.

Porque relacionar con un cargo lanzado a la propaganda del Partido Reformista que tiene su base en un Programa definido, opiniones personales de un Jefe del Partido, emitidas bajo la obligación de una respuesta en la Cámara de Diputados *mucho tiempo antes* de que el Partido Reformista existiera y de que hubiera condensado en un Programa Político el lote de aspiraciones por realizar, es ir contra el prestigio de esas prendas en un minuto de pasajera ofuscación. Afortunadamente en los hombres que pesan los quilates del señor Echandi, esos instantes de sombra son tan pasajeros como el empañamiento que el vaho produce en el oro reluciente de una patena, o en la diáfana turgencia de una copa de cristal.

Pero veamos: ¿qué fue lo que el Honorable Diputado General Volio dijo a un compañero de Cámara, defendiéndose de esta misma inculpación que ahora se arroja sobre la propaganda reformista, inculpación con que el adversario coronaba la gallarda actitud del que es hoy nuestro abanderado, en *defensa del suelo nacional*?

Que la revolución rusa no puede ni debe ser cuerdamente juzgada a través de los relatos de una prensa dirigida por los grandes intereses solidarios en todo el mundo, en la pugna decidida que sostiene contra los anhelos reivindicadores de los desposeídos. Que las grandes transformaciones efectuadas en esos seculares organismos políticos europeos no han podido realizarse *sino en medio de sangre y de gritos de dolor y de espanto*.

Y bien, ¿es eso una mentira?

Y bien, ¿es eso una infamia?

Cuando los grandes motivos norteamericanos daban al mundo la espeluznante sensación de las atrocidades alemanas, más de una vez vimos iluminarse el rostro campechano del señor Echandi con una de esas sonrisas que, con ser de sana incredulidad, parecen afirmar la augusta seriedad de una fe que resiste los más duros embates. Y negar que los bautizos de sangre han sido dolorosamente indispensables para lavar las grandes ignominias ancestrales, es desconocer o fingir ignorar las lecciones de la Historia.

Quien tales afirmaciones hizo en el Congreso, ¿estaba predicando la necesidad de la hecatombe en Costa Rica?

No, estaba afirmando más bien su inutilidad por ahora, y estaba clamando por las reformas prudentes, por las justas concesiones pacíficas que la hagan del todo innecesaria.

La concurrencia del Partido Reformista a una lucha eleccionaria, está consagrando esa actitud. Los que tratamos de incorporar a nuestra organización política por medio de los conductos naturales del sufragio los elementos de Justicia que ya ha menester, lejos de soñar en las perturbaciones destructoras estamos empeñados en una labor paciente y constructiva.

Noches de la Confederación

Muy concurrida estuvo la reunión anoche en la Confederación General de Trabajadores.

Se hizo admisión de un buen número de socios activos que pidieron el ingreso y se tomaron varios importantes acuerdos.

Serán enviados manifiestos y programas del Partido Reformista a todas las sociedades obreras del exterior, con una nota adicional de la Confederación, en la cual se hace saber que la Sociedad aceptó en todas sus partes dicho documento y que intervino en su colaboración.

Se aceptó la moción de extender una credencial a juicio del Comité Ejecutivo de la Confederación, para que el socio activo que en vía de propaganda reformista represente a la Sociedad si así lo quiere a bien lo repriere.

Se acordó facilitar algunos enseres, bajo la onerosa responsabilidad, para uso de propaganda del Partido Reformista.

Se tomó el acuerdo de dedicar todos los esfuerzos y todas las actividades al triunfo del Programa del Partido Reformista, desde luego que este programa condensa las aspiraciones de la clase obrera, en su mayor parte.

Pero, ¿no ven que hemos limado las antiguas asperezas al inmenso bloque obrero que nos acompaña y hemos conseguido que deponga su actitud zahareña para dar entrada en su corazón a una esperanza en los métodos evolutivos que vamos predicando?

¿Es esto el desorden, es esto la anarquía que calculadamente quiere atribuirnos para impedir que nuestros anhelos justicieros se realicen, alejándonos el concurso de las gentes de orden y buena voluntad?

Las grandes hecatombes europeas no son obra de los hambrientos ni de los inconformes. Ellos no han venido a ser sino los instrumentos naturales que llegan en el momento oportuno a restablecer el equilibrio que otras influencias perturbaron.

Un líquido sobresaturado de una sal, no necesita sino la intervención de un golpe para cristalizarse. ¿Fue el golpe el que produjo el fenómeno? No, él no habría podido por sí solo, si manos dedicadas a prepararlo no hubieran puesto los agentes necesarios.

De aquí, pues, que aunque parezca una paradoja, son los conservadores irreducibles, son los llamados *burgueses* en una jerga especial que no es de nuestro agrado, los verdaderos trastornadores del orden establecido.

Todo esto fue lo que el General Volio, mucho antes de ser nuestro Candidato Presidencial, quiso decir en el discurso que *aher* se le enrostra, cuando defendió en el Congreso el suelo laborable de la Patria contra el cáncer revolucionario de los acaparamientos.

Y después de todo ¿qué es la revolución rusa?

Una nueva revolución francesa, *con todas sus horrores*, que viene a revelarnos cómo no estaba todo consumado en el mundo en el sentido de la libertad según nos lo habían hecho creer los excelentes maestros en la escuela, y cómo a la Humanidad aún faltan hartos dolores para regenerarse.

Es posible que a nuestros nietos se les llene el corazón y la cabeza con la epopeya de la revolución que están haciendo los deportados de esa inmensa Siberia que era Rusia; y como pasa hoy con la gloriosa tragedia de Francia, no habrá un solo hombre culto entre nuestros descendientes que se atreva a renegar el credo rojo de ese enorme cataclismo social.

Y explicadas así las cosas, ya no cabe analizar los fragmentos del discurso del General Volio en el Teatro América, dicho en el acto de aceptar la Candidatura del Partido Reformista, que con tan mala fortuna cita en abono de sus antojadizas calificaciones el honorable candidato de los echandistas.

¿Qué dicen esos fragmentos?

Que anhelamos el cambio de régimen, y que lo buscamos no por los medios violentos de la revolución que en otras latitudes han sido por desgracia indispensables, sino por los caminos de la paz y del orden, armados de ese poderoso instrumento evolutivo, creación incomparable de la Democracia, que es el voto. Y como lo dice el discurso en la parte ingenuamente reproducida en son de prueba acusadora, *“no somos por eso bolcheviques, somos los hombres del orden que anhelamos vida de justicia”*

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

Veladas Reformistas

El sábado 30 a las 8 y 30 p. m. tendrá lugar la cuarta velada para allegar fondos al Partido. Harán acto de presencia el Jefe del Partido, miembros de su familia y el Comité Ejecutivo.

Para esa velada se prepara un hermoso e interesante programa. Los precios de entrada serán económicos y al alcance de todos:

Balcón.....	₡ 1.00
Lunetario.....	0.75
Niños.....	0.25

Se ruega a los señores que concurren que lleven el valor de sus entradas en moneda fraccionaria, para evitar así demoras en la taquilla del teatro.

Pronto saldrán los programas.

EL COMITE DE VELADAS

NOTA.—La venta de entradas queda abierta al público en la taquilla del Actualidad desde el viernes 29, a las 2 de la tarde.

Notas de administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De esta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suscribiremos el envío del periódico.

Busque el próximo número de LA PRENSA

Ecospopulares

TELEGRAMAS

Turrialba

A Secretario Partido Reformista

Pueblo unánime, aclama ideales reformistas.

Reunión celebrada a guisa en ésta mayoría absoluta.

DAVID MORA C.

Puntarenas

A Secretario General del Reformismo.

Reunión espléndida como nunca.

Felicitémosles

A. SOTOMAYOR

Limón

A Billo Zeledón

Srio. Gral. del Partido Reformista

Hemos celebrado hermosa reunión.

Pueblo limonense aclama con entusiasmo evangelio reformista.

DAVID MORA C.

Feria de ganado en Alajuela

Muy concurrida estuvo la última feria de ganado que se verificó en la plaza de Alajuela. Se vendió ganado de don Alejandro Salazar, Ernesto Muñoz, Augusto Quesada, Francisco Castillo, Feliciano Quirós, Abelardo Hidalgo, Roberto Solís, Tobías Sancho Cerverino Ruiz, F. Zamora, F. Cubillo, José J. Rodríguez, Juan Lobo, Nicanor Quesada y Manuel Montoya.

Nota de duelo

En el cantón del Carmen, después de breve enfermedad, murió la señora doña Manuela Méndez, de treinta y ocho años de edad, hija de don Manuel Méndez y doña Josefa Morales de Méndez. A la familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame.

PERMANENTE

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

Se vende guaro Para Alajuela Públicamente

Limón, 25 de junio.

He observado que en las Hosterías contiguas a la Pulpería de Alejandro León, Antonio Martín "La Valenciana", la hostería de un chino llamado Rúsel, y el Hotel América, se vende los días feriados licores, a vista y paciencia de la policía, porque son jimeñistas y pagan alguna propina. Qué hay de esto, señor Comandante Robles?

Corresponsal.

La fuerza de los ideales

Alajuela, junio 23 1923

Yo, José Ramón Rojas Monge, vecino de Concepción, hago constar, que aunque me han hecho aparecer como echandista quizás por error, en una de sus publicaciones, abrazo con entusiasmo la causa del Partido Reformista, que es la que debemos seguir todos los trabajadores; y no la de nuestros eternos enemigos, que hoy militan en el bando de los verdes.

JOSÉ RAMON ROJAS

Testigos.—José León Calvo F. y Gabriel Esquivel M., (jimeñistas).

Annúciense en LA PRENSA

Próximo baile

A mediados del mes entrante, en la residencia del caballero don Emilio Robert, se efectuará un baile de fantasía, que según los preparativos que se hacen, será un acontecimiento social. Ya han principiado a circular las invitaciones.

Enfermito

En la ciudad de Puntarenas guarda como un niño del señor don Blas Aguirre y su apreciable esposa.

Adios, Callos! Dice "Gets-It"



Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It". Como una esponja absorbe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores. "GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, U. S. A.

La Administración de los Acosta

Imagínese a don Julio haciendo alcaldadas resultaba para nosotros tan ridículo como pensar en don Alberto al frente de un ejército revolucionario, o en don Ricardo vestido de alcalde demostrando con sus actos las manifestaciones que suele hacer al país. Ridículo decimos, porque estamos seguros de que un maestro de la escena no encontraría ninguno de esos—por otros conceptos estimabilísimos—caballeros temperamento, ni figura, ni talento para desempeñar el rol.

Por eso nos hemos encogido de hombros cada vez que llega hasta nosotros el rumor de que existe un Partido Oficial y de que se espera una serie de sorpresas modernistas durante las próximas elecciones.

Mas de una vez hemos oído decir que entre las ingenuidades que tendremos ocasión de admirar, gracias a los doctores que aconsejan al Gobierno, está, en primer término, el nombramiento de las Juntas Provinciales.

Se dice, no sabemos si con malicia, por molestar al lamenismo, o con ánimo de hacer desmerecer en el concepto de sus superiores en el Partido a los funcionarios contertulios de don Aquiles, que el nombramiento de las Juntas será una obra de arte; que la selección de los elementos que habrán de integrar esas Juntas será tan hábil que estarán compuestas exclusivamente por partidarios de ese que las gentes han dado en llamar el *Partido Oficial*.

Habríamos desmentido con toda energía esos rumores habríamos sinceramente, en honor a don Julio, ensayado el análisis de la Ley Eleccionaria para llevar la confianza al público donde comienza a engendrarse la duda, si no hubiera sido por el Manifiesto que apareció en el "Diario del Comercio", órgano oficial de Partido Echandista en el número de ayer.

Dice así:

AL PAIS

"Los miembros de las Juntas Electorales no son representantes de Candidatos ni de Partidos, sino que el Ejecutivo nombra para ese cargo a *cualquiera persona* que reúna los siguientes requisitos que exige la Ley Electoral:

"Para ejercer el cargo de miembro de la Junta Electoral se requiere: estar en ejercicio de la ciudadanía costarricense, ser mayor de 25 años, saber leer y escribir, ser vecino del lugar en donde la Junta debe desempeñar sus funciones y ser de honradez reconocida".

En ninguna parte de la Ley se dice que las Juntas deben representar a tal o cual Candidato o Partido. Los nombramientos pueden recaer en personas de un solo partido, de todos o de ninguno, con tal que reúnan las condiciones dichas".

Resulta, pues, de acuerdo con el Honorable Comité de Prensa del Partido de don Alberto Echandi, que el Presidente de la República puede integrar las referidas Juntas con miembros pertenecientes a un solo partido, al Echandista, pongamos por caso.

Nos ha puesto a pensar el tal Manifiesto, y ya que nos sentimos prohibidos para contradecir los rumores a que nos referimos arriba, queremos manifestar que si—como es muy visible—el Presidente escoge para integrar las Juntas Provinciales, a elementos afiliados exclusivamente al Partido Reformista, nosotros seremos los primeros en protestar, porque consideramos que de acuerdo con el espíritu de la Ley, nuestros enemigos tienen derecho y deben estar representados en las referidas juntas, así sean esos enemigos menestras, o los llamados *Partido Oficial*.

Lo contrario sería un golpe de Estado en nuestro favor, cosa que ni apetecemos ni consentiríamos seguramente.

ARGOS

Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros copartidarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA
Tesorero.

AL PAIS

Los miembros de las Juntas Electorales, no son representantes de Candidatos determinados sino de los Partidos que los postulan.

¿Qué insuficiencia, por grande que sea, es capaz de poner en duda la legitimidad de un Partido que ha señalado con actos inequívocos su presencia en la lucha electoral del país?

RESONANCIAS

de la manifestación reformista en Alajuela

Nuestros adversarios políticos de Alajuela están desde el domingo pasado con dolor de cabeza. Y tienen razón. Trabajar durante tres meses por el echandismo, gastar miles de pesos en la propaganda, decir ingenuamente: "el campo es nuestro", y saber ahora que la primera comisión reformista que llegó a esa ciudad, hizo la mani estacion más numerosa que se ha celebrado en Alajuela, los ha dejado anonadados.

Ah! Es que el pueblo ha abierto los ojos, es que los nobles obreros y los amables campesinos alajuelenses se han convencido de que el Partido Reformista es el Partido de los verdaderos costarricenses, de los oprimidos, de los sufridos, de los trabajadores de esta patria bendita.

Pueden seguir ahora diciendo que nosotros somos el Partido de los pobres, de los que no ocupan posición social, de los que no usan cuello ni corbata, que al fin y a la postre la pobreza es una virtud y el ser humilde no es una mancha.

UN REFORMISTA DE ALAJUELA.

De Limón

Unadirectiva que se esfuma

Como en "La Noticia Republicana" de fecha 24 del corriente se da publicidad a la Directiva definitiva de la ciudad de Licao, me permito hacer el zandeeo siguiente:

Son Reformistas, Claudio E. Carranza V., Benjamín Doñas, Gonzalo Ramírez, Maximino Masís, Arturo Aguilar Delgado, Alfonso Arias, Fernando Aguilera, Nefalí Bonilla, Florencio Blanco, Benigno Beltrán,

Luis A. Casal, Rafael Campos, José Jerónimo Cuza, Constantino Chiví, Efraín Camacho, Napoleón Calderón, Eloy Espinoza Jiménez, Hernán Herrera M., Enrique Mora C, José Angel Murillo, Adrián Morales Ch., Simplicio Meneses, José Noguera V., Santiago Patiño, José María Quesada, Alberto Redondo, Juan Sánchez, Julio Umaña, Emilio Umaña, Faustino Vega, Juan Loiza Salas, Nicolás Buitrago, Antonio Bertozzi.

Neutrales: Eduardo Maroto, José Rodríguez F., Enrique Arrázolo.

Extranjeros: Bonifacio Medrano, Edwin V. Schult, Teófilo Sarkis Esne, Eladio Guardia, Benigno Gil, Silvio Avila, Eibert Chong, Horacio Mc. Nish, Nicolás Persen, José Bulgarelli, Hernán Bulgarelli y Tomás Cheng W.

Muertos: Juan Hernández M.; Manuel E. Argüello Bonilla, desconocido; Genral Barahona, desconocido.

Los echandistas se encargan de los de ellos; yo no hago más que los nuestros, los cuales me ruegan que de ellos haga protesta.

CARRERONSAL POLITICO

Recomendamos a Ud. la lectura de las cuatro páginas.

Imp. BORRASE Hnos.

AEROGRAMAS

Discursos de Harding Vabor monstruo La ley seca

HUTSHINSO.—El Leviathan, después de terminar su viaje de prueba de batir el record mundial de velocidad, se dirigió ayer para Nueva York.

HUTCHINSON, KANSAS.—Después de una visita a esta ciudad, el Presidente Harding visitó las fincas circunvecinas y luego pronunció un discurso ante los escolares, pronunciando otro más tarde ante una reunión de ocho mil personas. El Presidente salió para Denver donde pronunció otro discurso.

LONDRES.—El Premier Baldwin declaró ante la Cámara de los Comunes que no hay lugar a protesta por la rotura de los sellos británicos, llevada a cabo por los oficiales aduaneros en aguas territoriales de los Estados Unidos.

LONDRES.—El Earl de Birken Head, anunció hoy su intención de plantear ante

la Cámara de los Lores la cuestión de la extracción del licor de los barcos británicos en aguas de los Estados Unidos y pidiendo al Gobierno que diga la actitud que piensa asumir.

NEUVA YORK.—Ocho buques que llegaron a Nueva York con cargamento de licores con los sellos del Gobierno británico se están preparando para regresar el jueves. Se esperan nueve barcos más.

NEUVA YORK.—El 4 de julio próximo saldrá el Leviathan en viaje ordinario, llevando la más grande cantidad de pasajeros que pueda llevar cualquier buque que salga de Nueva York.

CHEYENNE, WYO. MING.—El Presidente Harding que llegó esta tarde procedente de Denver, en un discurso que pronunció declaró su oposición a la nacionalización de las minas de carbón. Expresó también su opinión de que la comisión federal solucionará los problemas de la industria. El Presidente Harding habló desde la plataforma del tren.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional
PRECIO: ₡ 2.00

Director:

JULIO PADILLA

Redactores:

CARL S. JINESTA

OCTAVIO MONTERO

Colaboradores:

JOSEMARIA ZELEDON (BILLO)

NAPOLEON QUESADA

GONZALO ZAVAS BAZAN

Administrador:

LESMES SAUREZ

Apartado P. San C. R.

CIGARRILLOS

LIBERTY

15 CENTIMOS



LAVOR
Un Simple Lavado Alivia el Eczema

Un médico especialista en enfermedades de la piel recomienda, para sus pacientes un remedio maravillosamente eficaz para los males de la piel y recientemente dado a conocer al público. Se conoce generalmente por el nombre de LAVOR.

LAVOR es un líquido poderoso, fresco, suave y agradable al uso. Se aplica con el agua y se lava la parte afectada. Quitada la enfermedad, limpia la piel, y luego alivia cualquier dolor.

Al primer contacto de LAVOR la piel, con el ardor del eczema se alivia, los eritemas desaparecen gradualmente, las uñas y pestañas se curan.

No necesita Ud. la prescripción de un médico. En las farmacias, Droguerías, Empedios y tiendas del extranjero, con la excepción de México, Cuba y Puerto Rico, se vende en cada caja.

Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUINA (Pantina). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Usese el SAPOLIO

Para todas las dependencias de la Casa.

En la Cocina: limpia la batería y cuchillería de acero y demás utensilios; en el cuarto de baño: limpia la bañera, el mármol, las palanganas y los revestimientos. Además, toda madera pintada, barandas, linoleum y los pisos de cemento o mosaico. Esfácese que el nombre de SAPOLIO aparezca en cada paquete.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.
Los Únicos Manufactureros
Nueva York E. U. A.



LA ESPAÑA

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

Martinez & Co.

EN LA CELDA

Rochinaron los goznes y se abrieron las puertas de par en par. El carcelero guardó su manojo de llaves, y con la mano derecha, tosca como el presidio, me señaló al preso. Estaba sentado en un camastro, junto a dos sillas descabadas. Era un individuo sesentón, anguloso, de una palidez extrema, de barba color de hierro, semejante al musgo que crece sobre el ladrillo de las sepulturas.

Y para indagar: —¿Por qué usted guarda prisión?

—Porque los guardas me aprehendieron un contrabando,—me respondió.

Y al ver que leía frente a un Cristo, le interrogué: —Rezaba usted?

—En verdad; y perdona también al que denunció mi fábrica,—repuso.

—¿Y quién fue ese extraño que buscó su mal?

Y encogiéndose de hombros:

—Un hombre que hoy vive con mi esposa.

—¡Cielos! ¿Será posible! Y su mujer...

—Ella fue la que aconsejó a mi acusador para quedar libre de mí,—me respondió el interrogado con una hebra de voz.

Un instante después el preso se arrojó en el lecho y de cara contra la almohada, prorrumpió en sollozos.

¡Ah! Sin duda alguna la Justicia es de otro mundo...

CARLOS JINESTA

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

AL ALMACEN

LLEGO

AFRECHO DE TRIGO

Y HIERRO PARA TECHOS DE 4 Y 8 PIES

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198

APARTADO 614

FABRICA NACIONAL DE MOSAICOS

Por acuerdo unánime de la Asamblea verificada el jueves 13, se acordó:

1.—Dar 15 días de término para que todos los tenedores de acciones pequeñas y recibos, completen su acción de (₡ 50 00) cincuenta colones.

2.—Que quien no lo haga perderá todos sus derechos en la fábrica.

3.—Que todos los accionistas deben pasar de 4 a 5 p. m. a la oficina del Presidente don Ernesto Ortiz, a validar todos sus derechos.

La Directiva

San José, junio 20 de 1923.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de Paris
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades

TELEFONO N. 143. — SAN JOSE, COSTA RICA

Para ese malestar pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES

después de comida.

Pídalo en todas las boticas

¡A LOS PANADEROS!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la renombrada marca

LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 vs. al Sur del Hotel Washington

Harina de Lentejas	Cevada en polvo
Avena molida	Lenguas de carnero
Azul Monitor	Tapioca Arrowroot

y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

La India

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNADAS

Cantina — Café — Chocolate

ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO
LA PREFERIDA DEL PUBLICO
AVENIDA CENTRAL



y nada más

La Federación de Trabajadores contesta a los reclusos de San Lucas

Alajuela, junio 21 1923.

Señor don

Juan Rafael Alvarado
San Lucas

Estimado señor:

En días pasados lef una carta en "La Prensa" en la que usted a nombre de los reos de ese presidio, interroga a la "Federación de Trabajadores"; esa interrogación dice en algunos de sus párrafos:

"Que en una de las asambleas habíamos acordado efectuar una velada cuyo producto era para hacer un obsequio a los reclusos en ese penal. Convencidos de la fina atención le ruego preguntar a dicha Federación en qué paró eso, si fue sólo la humorada o si es que no tuvo buena acogida la moción."

Debo decirle francamente que nada de eso ha acontecido, porque la moción fue unánimemente acogida no sólo por los obreros "federados" sino también por todos en general, de modo que no son de "humorada" nuestros acuerdos, especialmente cuando se trata de auxiliar al que realmente necesita un auxilio pecuniario, aunque no sea socio de la "Federación" como lo puede ver en el libro de actas de ese "Centro", quien dude de esta aseveración porque ese es precisamente el emblema de nuestra Sociedad cuyos propósitos no los hubiera puesto de manifiesto si usted no hubiera hecho la anterior interpretación, porque me parece penoso decir públicamente la preocupación constante de dicha "Federación".

Vendo en Turrialba

Solo hay un "Bromo Quinina"

Pulperia bien surtida con poco capital, buen punto.

En la oficina de este Diario informarán.

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita

POSTALES DEL GRAL. VOLIO A BENEFICIO DEL PARTIDO REFORMISTA

Se avisa a los simpatizadores y miembros del Partido Reformista que ya las postales alegóricas con el retrato del Gral. Volio, Jefe del Partido, están a la venta en la Fotografía Sotillo al precio de un colón cada una.

A los propagandistas de las provincias se les ofrecen a 25 postales por veinte colones y se les remite con cada pedido de 25 postales una fotografía de la Gran Reunión del Teatro América.

La mitad íntegra del producto de la venta es a beneficio del Partido Reformista

Los pedidos pueden venir por conducto del señor Secretario Gral. del Partido, don José María Zeledón quien tendrá siempre a su disposición un surtido suficiente para atender todas las órdenes que lleguen.

CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (flotante)

LA LUZ

Tienda de Tobías A. Vargas C.

Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es Sucursal de LA LUZ y dentro de pocos meses después quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.

Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Proveedora o a 25 vs. al Norte de El Mercedito.

Más de cien mil colones en mercaderías acabadas de llegar y a precios de quema.

Lea las 4 páginas de este diario

A los coleccionistas de postales



Ya salió
la deseada

¡¡Búsquela!!

postal No. 157

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.